

La correspondencia literaria se dirigirá al Director, calle de Ramos del Manzano, número 42.

La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, á las mismas señas.

Número suelto 5 céntimos

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca. . . . . 1'25 ptas.  
Fuera de fdem, un trimestre. . . 4'50 .

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

Número atrasado 10 cts.

Época 2.<sup>a</sup>

Domingo 29 de Marzo de 1908

Año XIX.—Num. 5682

## MONÓLOGOS ELECTORALES

### De un candidato

¡Gracias á Dios que la *Gaceta* ha publicado el decreto de disolución de las Cortes y la convocatoria para las nuevas elecciones!

Y no es que á mí me haga falta mucho tiempo para montar la máquina electoral en mi distrito, pues siempre la tengo dispuesta á funcionar, y á falta, únicamente, de engrasar algunos tornillos. Pero era ya mucho tiempo el que llevábamos esperando el período de lucha, y mi sistema nervioso no podía ya soportar, por más tiempo, la tensión de ánimo que supone el actuar de futuro candidato.

Eso de que haya tenido que aguantar el roce de todos los charros que, cobrán dose anticipadamente sus votos, me han contado sus asuntos personales, me han sobado como al pan, y me han obligado á ofrecer á cada uno una carretera que termine á la puerta de su casa, y diez credenciales para sus deudos, amigos y conocidos, amen de proclamarles talentos y reconocer su moralidad é independencia, era ya demasiado, y no sé si habría podido resistirlo por más tiempo. ¡El jabón que he gastado en estos últimos tiempos, vale un capital!

Porque lo cierto es que, la mayoría de mis electores, serán buenos y honrados y amables. . . . ¡pero usan unas manos!

En fin, ya soy candidato, y candidato encasillado, predilecto, protegido, ó como quiera llamárseme, y ya puedo presentarme como tal y gustar anticipadamente las delicias de la representación nacional.

Todavía están éstas mezcladas con sinabobes, y aún tengo que dar muchos golpecitos en el hombro, y estrechar muchos trozos de papel de lija, pero en fin, ya saben los charros que ahora soy el futuro representante del Gobierno, y que el que me la haga, ha de pagármela tarde ó temprano. Y esto les ha de hacer que piensen mucho, antes de votar á un contrincante.

Ahora tengo que recorrer el distrito y pronunciar, por lo menos en los pueblos más importantes, el discurso de rúbrica.

Como trabajo, no es grande el que esto impone, pero á veces se pasan malos ratos, pues hay charro que lo ha oído ya muchas veces, que lo recuerda á maravilla, y que parece que, con su mirada socarrona está diciendo: ¡pero hombre, si eso ya lo sabemos todos sin quitar ni poner punto ni coma!

Y luego, el tener que llegar á Villatimo, y volver á prometer la construcción del puente que necesita, y que ya he ofrecido veinte veces, es duro, pero más duro es no poder ofrecer nada, pues lo que es de cumplir, Dios se encargará.

De alcaldes no estoy mal. Cierto es que no han sido muchos los separados, y que la mayoría de los actuales también lo eran con los liberales, pero todos ellos saben que yo conozco sus debilidades, y que, como se desuiciden, saoco á relucir los trapos sucios que se esconden en las arcas municipales.

Y con eso, con el apoyo del Gobierno, que ostensible ó velado, no ha de faltarme, y con la experiencia que mis elecciones anteriores me han dado, me río yo de los candidatos de oposición, por mucho arraigo que tengan.

Acaso el acta me cueste algunas pesetas, pero á última hora ya veremos quien las paga.

¡Yo no he de ser!

Por la copia,  
UNO.

## DESDE LUMBRALES

Mi querido Director: Por fin, la benéfica lluvia ha venido á dar de beber á la sedienta tierra, que árida y seca iba negando sus nutritivos jugos á las plantas, con tantos sacrificios puestas en ella por nuestros honrados labriegos, y sobre las que descansan todas las esperanzas, de un año entero, de ímproba y ruda tará. Así es que el agua no sólo es en estas ocasiones *alimento* material de la tierra; es la alegría, es el hambre satisfecha, la virtud recompensada de tantas familias como de su trabajo sobre la tierra viven; trabajo estéril cuando la lluvia no viene á tiempo, y las plantas van muriendo por falta del pre-

cioso líquido, poco á poco, cual muere niña anémica por falta de buena y abundante sangre.

Hay que vivir en el campo y tener ojos para verle, si se quiere sentir su vida y sentir la vida del labrador, tan íntimamente unida con él, que no parece sino que es otra planta, y de las que más abundan sus raíces.

El campo tiene su fisonomía, que se refleja con la fidelidad de una buena fotografía, en la fisonomía del labrador.

¡Cuántas veces me he detenido con honda emoción ante un labriego examinando sus tierras!

¡Y con qué pena ve uno á ese hombre ante su campo, cuando, como sucedía ahora, retrataba en su semblante la sed de los sembrados!

El debil y escaso tallo del centeno, la palidez amarillenta de los trigos y cebadas, angustiados y mustios, inclinados sus porretas flácidas y requemadas sobre la tierra, en el crítico momento de ir principiando á encañar; todo eso y mucho más se lee en la cara del labrador, que triste y con la mirada perdida sobre aquellos hijos de su trabajo, siente en su alma como van muriéndose, dejándole á él allí completamente solo; no, peor aún, dejándole en compañía de la miseria.

Pero la lluvia ha comenzado á descender de las oscuras y compactas nubes, distribuyéndose en pequeños canales, pero tan juntos, que al poco rato han cubierto toda la tierra, que sedienta los absorbe con verdadera avaricia, abriéndole sus feundas entrañas para que llegue honda, muy honda, hasta las raíces de sus hijas las plantas, quienes, regocijadas, le expresan su cariño cambiando en hermosa verde esmeralda de salud, el tono gris pálido de enfermedad que antes tenían.

Y la tierra se esponja al recibir en su seno el líquido fecundante, y parece que se hincha, que aumenta de volumen cual si realmente sufriera los fenómenos de una preñez, y el labrador esponja también su semblante, se le encienden las curtidas mejillas, y sus ojos, antes muertos, absorben ahora y reflejan toda la vida de sus campos, llenándose su alma de esperanzas.

¡Parece mentir que teniendo remedio estas cosas, se deje todo á merced de la Providencia!

Las obras para la instalación de las nuevas industrias que en esta villa se van á montar, y de las que ya le he hablado en mis anteriores, van tan adelantadas, que es ya cuestión de días lo que se tardará en inaugurarlas, pudiendo asegurarse, que para mediados del próximo Abril tendremos luz eléctrica y una fábrica de harinas de lo mejor en su clase.

Pero vea usted cómo en este mundo, y más aún en los pueblos donde todo se empequeñece, nada puede resultar medianamente perfecto.

El Ayuntamiento, cumpliendo con uno de los deberes que la vigente ley municipal le ordena, acordó dotar al pueblo de alumbrado, y al efecto designó la cantidad de tres mil quinientas pesetas, como tipo de subasta, por ciento veinticinco lámparas de diez bujías una.

Como en el ejercicio corriente no había cantidad presupuestada para ese servicio, el Ayuntamiento confeccionó un presupuesto extraordinario, recargando á la ganadería que aprovecha los pastos comunales, en la cantidad necesaria para pagar el alumbrado, durante lo que resta del presente ejercicio, pues para lo sucesivo, ese gasto se incluiría, como todos, en el presupuesto ordinario, para el cual tiene la Corporación suficientes ingresos, sin necesidad de acudir á ese recargo, que por otra parte no lo es, pues la ganadería viene á pagar ahora con él lo mismo que había venido pagando en años anteriores.

Pero he aquí, que como la única empresa que pudiera hacer proposiciones para ese servicio, fuera acaso la que está montando ya su maquinaria, y esto no convenga á alguien de aquí, por rivalidades personales, ó por lo que sea, á ese ó á esos alguien se les ha ocurrido protestar contra el acuerdo del Ayuntamiento respecto al alumbrado público, y tomando por base si lo va á pagar la ganadería, si es caro y no se qué más cosas, han formulado una solicitud dirigida al señor Gobernador de la provincia, para la cual andan recogiendo firmas con objeto de que esa autoridad no apruebe lo hecho por el Ayuntamiento, y que como resultado final, no haya alumbrado en las calles. Cosa

que, los que queremos ver á nuestro pueblo dotado de todos los elementos de vida, no esperamos ver realizada, pues creemos que el señor Gobernador, respetándose á sí propio y respetando las atribuciones del Ayuntamiento, no se prestará á hacer el juego de dos ó tres caballeros particulares, que por satisfacer sus rencores y ver satisfecho su amor propio, no dudan de privar á su pueblo de adelanto tan importante, escudándose para ello con los honrados labradores, que en su buena fé van muchas veces á donde no irían, de saber quién les empuja y con qué intenciones.

De todos modos es doloroso para el cronista tener que decir lo que tan poco favorece á su pueblo, y más doloroso aún, cuando queriéndole con delirio, no se desea otra cosa para él que paz y progreso.

\*

De elecciones va hablándose cada vez más, á medida que el día de la suerte se aproxima.

El señor García Cid y los suyos parece que se han muerto, políticamente hablando, al menos por toda esta comarca, donde aún no se le ha visto más que una vez y de paso.

En cambio el señor Maldonado se halla recorriendo el distrito, desde hace unos quince días, siendo acompañado por gran número de amigos, especialmente de Vitigudino, y por los diputados provinciales señores Gutiérrez y Miguel del Corral.

Apoyando también la candidatura del señor Maldonado se ha repartido con verdadera profusión una carta circular, firmada por los cuatro diputados provinciales del distrito, que ha sido de gran efecto, pues los pueblos saben que tienen mucho más que ver con la Diputación provincial que con el Congreso, y por lo que suceder pueda, quieren ser amigos de los diputados provinciales.

Pronosticar el resultado de las elecciones sería aventurado, porque en ninguna cosa se puede aplicar con más propiedad, que en elecciones, aquello del calendario: «Dios sobre todo»; pero lo que sí puede afirmarse hoy por hoy, es que hay mucho más entusiasmo y decisión entre los partidarios del señor Maldonado que entre los del señor García. Suyo afectísimo

PEDRO H. COMERON.

Lumbrales y Marzo del 903.

## TRIGOS

El mercado de Salamanca  
Y EL DE BARCELONA

Con más concurrencia que de ordinario se celebró el mercado de ayer. Tanto los vendedores como los compradores se mantuvieron en actitud de verdadera expectación, no determinándose unos y otros á concertar operación alguna. Los precios de la demanda variaban entre 42 1/2 y 43 reales por las clases corrientes.

De Barcelona anoche recibimos telegrama, pero viene tan confuso é incompleto, que nos abstenemos de publicarlo, por temor de que nuestra interpretación pudiera ser equivocada.

## EL ADELANTO

está ultimando la segunda combinación de valiosos regalos para sus abonados. En breve la daremos á conocer.

## Una conferencia

De nuestro estimado colega *La Vanguardia* de Alicante copiamos lo siguiente:

«La amistad que nos une á don Eduardo Muñoz, nos impide elogiar como se merece la conferencia por éste explicada ayer tarde en el Centro de Sociedades Obreras; nuestros elogios pudieran parecer interesados.

Sin embargo, hemos de consignar que nuestro amigo señor Muñoz estuvo

inspiradísimo, que su conferencia fué oída con mucho gusto por la numerosa concurrencia, en la que figuraban muchas señoras, y que recibió merecidos aplausos.

El señor gobernador civil, don Agustín Bullón de la Torre, que acompañando al conferenciante asistió al Centro de Sociedades Obreras, ocupando en la mesa la derecha de la presidencia, usó en último término de la palabra, dando las gracias por la buena acogida que se le había dispensado, dedicando frases de elogio á la cultura de que daban al ejemplo los obreros alicantinos y ofreciéndose á éstos, como gobernador y como particular, para cuanto creyeran que pudiera serles útil. Aconsejó á los trabajadores que luchan con fé y entusiasmo en las elecciones, hasta lograr conquistar puestos en todos los centros donde se administren los intereses del pueblo y se redacten las leyes.

El señor Bullón fué muy aplaudido. No dejaremos la pluma sin felicitar al señor Muñoz por lo elocuente y acertado que estuvo en su conferencia.»

## GACETA DEL DIA 28

### Presidencia del Consejo de Ministros:

Reales decretos admitiendo la dimisión que del cargo de Gobernador de la provincia de Sevilla ha presentado don José del Prado, y nombrando para referido cargo á don Gumersindo Díaz.

### Ministerio de Estado:

Asuntos Contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en el extranjero del súbdito español Agustín Tapia y de su esposa Josefa Jorge Casanova.

### Ministerio de Gracia y Justicia:

Real orden fijando la edad de veintitrés años para tomar parte en los ejercicios de oposición para el ingreso en el Cuerpo de Aspirantes al Notariado.

Dirección general de los Registros civil y de la propiedad y del Notariado.—Lista del sorteo para las oposiciones á Registros de la propiedad.

### Ministerio de la Guerra:

Relaciones de retiros y pensiones concedidas por este Ministerio.

### Ministerio de Hacienda:

Dirección general de la Deuda pública.—Llamamiento de pagos y entrega de valores que se expresan.

### Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes:

Real decreto aprobatorio del adjunto reglamento para las Exposiciones generales de Bellas Artes.

Otro reformando los artículos 74 y 75 del reglamento de la Escuela Central de Ingenieros Industriales.

Real orden aclaratoria de la de 24 de Marzo de 1902 sobre el modo de satisfacer los gastos de impresos para matrículas.

### Otras de personal:

Otra disponiendo se provean en el turno de oposición libre las cátedras de Geografía é Historia de los Institutos de Soria y Mahón.

Otra concediendo á los alumnos del quinto año del Bachillerato general matrícula extraordinaria y examen en Septiembre próximo del sexto año de dicho Bachillerato.

Tribunal de oposiciones.—Convocando á los opositores á la cátedra de Análisis matemático, vacante en la Universidad de Salamanca.

### Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas

Real decreto autorizando al Ministro de Agricultura para realizar, sin las formalidades de subasta, la adquisición y montaje de los aparatos para la luz de Cabo de Revurdillo, del puerto de Muros (Coruña).

Real orden designando los inspectores generales que han de visitar las tres Divisiones de Ingenieros creadas por Real decreto de 13 del corriente.

## Sección Religiosa

### PARA MAÑANA

DIA 30.—Lunes.—San Juan Climaco, abad; San Quirino, trbuno y mártir, y Santos Domingo, Víctor y compañeros mártires.

San Juan Climaco, llamado así por el libro que compuso titulado «Escala del cielo» nació en la Palestina por el año 525. Desde su infancia demostró tener grandes aptitudes tanto para las ciencias como para las artes, por lo cual se le puso el nombre de Jeobástico, nombre que solo se daba á los sabios, pero el chico, que tenía gran amor á la religión de Jesucristo, renunció á todas las esperanzas con que el mundo le brindaba, por atender á la salvación de su alma, así que á los 16 años, y para conseguir esto, se retiró al monte Sinai, en donde bajo la dirección de un anciano llamado Horto, hizo toda clase de penitencias. Cuatro años

más tarde, profesó fervorosamente en un monasterio, en donde fué acogido con gran veneración por todos los monjes, debido, sin duda alguna, á sus muchas virudes.

Elevóle Dios al estado de oración continua, y parece que hizo el retrato de sí mismo en la descripción que en su libro dejó escrita de esta gracia.

«Esta oración consiste en tener el alma por objeto á Dios en todos sus ejercicios, en todos sus pensamientos, en todas sus palabras, en todos sus pactos, en no hacer cosa que no sea con fervor interior, y como quien tiene á Dios presente.»

Algún tiempo después, fué elegido abad y superior general de los monjes del Sinai, cargo que no quería aceptar, pero obligado por los monjes, no tuvo más remedio que hacerlo, si bien accedió á las súplicas de éstos, por hacer un sacrificio á Dios, ganando por sus bellas cualidades de piedad y humildad gran número de corazones para la santa religión.

Por fin, lleno de merecimientos, entregó su alma al Creador el día 30 de Marzo del año 605.

Cuando estaba casi agonizando, hizo un milagro; se le acercó al lecho el nuevo abad y le rogó que pidiera á Dios no le dejase á él por mucho tiempo en este mundo, respondiéndole nuestro santo: «Serás oído, y morirás antes de que se acabe el año, lo que sucedió diez meses después.

Se reza de San Juan Damasceno, con rito doble y color morado.»

## Cultos

**Catedral.**—Continúa la novena á Nuestra Señora de los Dolores por la mañana á las siete y por la tarde á las cuatro. A las nueve y cuarto misa conventual.

**San Martín.**—Misas rezadas desde las seis hasta las once.

**Cleveca.**—Misas desde las cinco. Por la tarde al oscurecer los ejercicios espirituales para hombres. A las ocho ejercicios con misa y sermón. A las seis y media de la tarde se hará el ejercicio principal, rosario, plática doctrinal y sermón.

**Capilla de la Cruz.**—Continúa la novena á Nuestra Señora de los Dolores. A las diez misa solemne con exposición de Su Divina Majestad y novena. Por la tarde, á las cinco, rosario, novena y reserva.

**Santísima Trinitad.**—Continúa la novena á Nuestra Señora de las Angustias. A las nueve misa solemne con Su Divina Majestad manifiesto y novena. Por la tarde, al oscurecer, rosario y novena.

**San Esteban** (P. P. Domingo).—Misas rezadas desde las cinco hasta las nueve y media en que es la conventual.

**Magdalena** (P. P. Carmelitas).—Misas rezadas desde las cinco. A las seis misa de la Virgen, cantada. A las nueve y media la conventual.

**San Francisco** (Capuchinos).—Misas rezadas desde las cinco y cuarto. A las seis y media misa conventual.

**Adoratrices.**—A las siete y media misa conventual.

**Capilla de las Lijas de Jesús.**—Exposición menor de S. D. M. Estará abierta la capilla al público de doce á tres de la tarde.

## TRIBUNALES

Señalamientos.—Sección primera  
Dias 30

Vista ante el Tribunal del jurado, de la causa seguida en el Juzgado de esta capital, por el delito de robo, contra Petra del Valle Guerra.

Es ponente el señor Presidente, abogado el señor Cáceres y procurador el señor Martín.

Sección segunda  
Dia 30

Ante el Tribunal de Derecho se verá en esta sección la causa procedente del Juzgado de Béjar, contra Rufino Barreira, por el delito de amenazas.

Es ponente el señor Martín Gómez; abogado el señor Zugarondo y procurador el señor Morató.

## LA CEDULAS PERSONALES

La *Gaceta* ha publicado una Real orden estableciendo las reglas para la recaudación de cédulas personales.

La apertura de la cobranza voluntaria del impuesto de cédulas personales del presente año, principiará el 1.º de Abril próximo en todos los pueblos del reino.

En las provincias donde no exista contrato de arriendo de este impuesto se encargarán los habilitados y pagadores de descontar las cédulas personales y recargo de las mismas que correspondan á los individuos de las clases activas y pasivas, partícipes de cargas de justicia, jornaleros y demás perceptores de haberes del Tesoro público.

En cuanto á los individuos de las citadas clases que por no tener su vecindad legal en los centros ó capitales de

# ITINERARIO DE TRENES Y COCHES EN SALAMANCA

	Horas	Minutos
<b>Línea de Medina a Salamanca</b>		
Tren número 1 (correo), sale de Medina a las...	2	40
Llega a Salamanca a las...	4	57
Enlaza en Medina con los trenes del Norte número 2 (expreso) que llega de Irún a las...	1	30
Con el número 12 (correo), que llega de Irún y Galicia a las...	22	43
Con el número 14 (correo), que llega de Santander a las...	2	22
Con el número 22 (mixto), que llega de Palencia a las...	23	47
Con el número 1 (expreso), que llega de Madrid a las...	1	38
Con el número 11 (correo), que llega de Madrid a las...	0	32
Tren número 3 (mixto), sale de Medina a las...	5	20
Llega a Salamanca a las...	8	36
Enlaza en Medina con el tren del Norte número 15 (correo) que llega de Madrid a las...	3	59
Tren número 11 (sud expreso), sale de Medina a las...	10	12
Llega a Salamanca a las...	11	59
Enlaza en Medina con el tren del Norte número 8 (sud expreso), que circula los Miércoles y Domingos, y llega de París a las...	9	51
Tren número 23 (mixto), sale de Medina a las...	17	8
Llega a Salamanca a las...	20	24
Enlaza en Medina con el tren del Norte número 21 (mixto), (circula los martes y sábados) y llega de Madrid a las...	16	50
Tren número 2 (correo), sale de Salamanca a las...	21	58
Llega a Medina a las...	0	7
Enlaza en Medina con los trenes del Norte números 1, 11, 2, 14 y 22.	16	30
Tren número 4 (mixto), sale de Salamanca a las...	19	45
Llega a Medina a las...	22	55
Enlaza en Medina con el tren número 12.	0	45
Tren número 12 (sud expreso), sale de Salamanca a las...	1	2
Llega a Medina a las...	9	10
Enlaza en Medina con los trenes del Norte número 16 (correo), que sale para Madrid a las...	13	30
Y con el número 21 (mixto), que circula los martes y sábados, y sale para Irún a las...	17	6
<b>Línea de Salamanca a la Frontera Portuguesa</b>		
Tren número 1 (correo), sale para Fuentes de Oñoro y Barca de Alba a las...	5	20
Tren número 5 (mixto), sale para Ciudad-Rodrigo a las...	16	45
Tren número 7 (sud expreso), circula los miércoles y domingos, y sale para Lisboa por Fuentes de Oñoro a las...	12	5
Tren número 2 (correo) llega de Fuentes de Oñoro y Barca de Alba a las...	21	35
Tren número 6 (mixto), llega de Ciudad-Rodrigo a las...	8	43
Tren número 8 (sud expreso), llega de Lisboa por Fuentes de Oñoro a las...	22	58
<b>Línea del Oeste</b>		
Tren número 101 (correo), llega de Astorga a las...	16	17
Sale para Plasencia a las...	17	0
Tren número 103 (mixto), llega de Astorga a las...	4	35
Tren número 113 (mixto) sale para Plasencia a las...	5	10
Tren número 102 (correo) llega de Plasencia a las...	10	17
Sale para Astorga a las...	10	35
Tren número 104 (mixto), llega de Plasencia a las...	21	43
Tren número 114 (mixto), sale para Astorga a las...	22	0
Tren número 132 (mixto), circula los martes, sale para Zamora a las...	5	30
Tren número 133 (mixto), circula los martes, llega de Zamora a las...	21	30
<b>Línea de Peñaranda</b>		
Salida de Peñaranda a las...	8	20
Llegada a Salamanca a las...	9	57
Salida de Salamanca a las...	16	55
Llegada a Peñaranda a las...	18	37
<b>Coche para Ledesma</b>		
Sale de Salamanca para Ledesma a las...	14	0
Sale de Ledesma para Salamanca a las...	6	0
Arranca de casa del señor Lozano, Plaza de los Bandos.		
<b>Coche para Vitigudino</b>		
Sale de Salamanca para Vitigudino a las...	8	0
Sale de Vitigudino para Salamanca a las...	8	0
Arranca del Parador de los Toros		
<b>Coche para Alba de Tormes</b>		
Sale de Salamanca para Alba de Tormes a las...	15	0
Sale de Alba de Tormes para Salamanca a las...	6	0
Arranca de la calle de San Pablo, frente a la de San Justo.		

## DESCUBRIMIENTO IMPORTANTÍSIMO



**A. Charles Lambert**  
INVENTOR.—PARIS  
Calle Aragón, núm. 402  
BARCELONA

El eminente Dr. Charles Lambert, de París, después de un profundo estudio sobre las enfermedades venéreas y sífilíticas, ha encontrado el medio de curarlas radicalmente, no sólo sin hacer uso del MERCURIO, sino que combate las enfermedades contraídas por el uso de dicha sustancia. El tratamiento es sencillísimo y las fórmulas son puramente vegetales, pues en su composición sólo entran hierbas medicinales de la India. Estas fórmulas las presenta en las formas siguientes:

Las Píldoras Charles Lambert, que curan las purgaciones, estrecheces de la uretra, flujo blanco de la mujer y goma militar.

La Inyección Charles Lambert, que debe de usarse al mismo tiempo que las píldoras, para que la curación sea más radical y pronta.

El Elixir Charles Lambert es un gran medicamento, eficazísimo para la completa destrucción de todo bacilo sífilítico. Con su uso se purifica la sangre impura, dejándola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud e inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad.

Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que los efectos, ó sea la purgación, haya desaparecido.

Precio de las Píldoras, pesetas 4'50, La Inyección, pesetas 3'80 y el Elixir, 3'80; De venta en Salamanca en la Farmacia del señor don Segundo Primo Sánchez, Plaza de la Verdura 5 y 7.

Para cualquier duda que se presente, consultese por escrito al Inventor, calle Aragón número 402, Barcelona.

**LA LUZ** más clara, fija y económica es la producida por el carburo de calcio.

EL ACETILENO es mucho más económico, limpio y brillante que el alumbrado de petróleo; de más fácil manejo y menos exposición sin producir olor desagradable.

EL ACETILENO compete por su economía y fuerza lumínica hasta con la luz eléctrica; resultando mucho más barato para las clases jornaleras que precisan pocas horas de luz y es de imprescindible necesidad en los pueblos y casas de campo.

Las lámparas de ACETILENO deben tenerse a prevención en todas las casas, aun cuando se tenga alumbrado eléctrico, bien para suplir sus deficiencias ó para alumbrar bodegas ó habitaciones en que no se tenga instalación.

Acabamos de recibir los aparatos de Acetileno más perfeccionados, de colgar y para mesa, adaptables a las lámparas de

petróleo, desde el infimo precio de tres pesetas uno.

**BAZAR**  
**Moro e Hijos**  
Calle de Zamora números 1 y 3.  
5-A-2

**Academia preparatoria**  
Preparación completa para carreras especiales, militares y civiles (ingenieros, sobrestantes y ayudantes de Obras públicas, peritos eléctricos, topógrafos, etc.), por los ingenieros don Ezequiel Uribe de Vera y don José Fernández de Villalta, auxiliados por un completo y competente cuadro de profesores.—Rápida preparación para las Escuelas de ingenieros industriales.  
Se admiten internos, medio pensionistas y externos.  
Reglamentos, honorarios y detalles en la Casa de la Academia, calle de los Doctores (antes Prado), número 1, entresuelo; de ocho a diez de la mañana y de una a tres de la tarde.

## COMPANIA HAMBURGUESA

Vapores-Correos rápidos á Montevideo y Buenos Aires  
CON ESCALA FIJA

SERVICIO DIRECTO DESDE BILBAO.—PASAJES A PRECIOS MODICOS

**EXCELENTE TRATO**

AGENTES.—EDMUNDO COUTO Y COMPANIA.—BILBAO, BAILEN, 3, bajo

## RELOJERIA Y OPTICA DE ADOLFO WINZER--12, RUA, 12



Cristales de roca periscopicos, llamados de precisión, para vistas miopes y presbitas. Se cambia toda clase de roca por otros números que convengan á la vista del interesado, la que se gradúa perfectamente.

Armaduras en lentes y gafas en oro, plata, níquel y acero y montadas al aire.

Para señoras existe un bonito surtido de Impermeables de concha ó imitaciones. Se admiten composturas de cualquiera índole de este ramo como en relojería, 36 años de práctica y con personal idóneo.

## ESTANISLAO CURTO

Pintor y Dorador

Tiene el gusto de ofrecer al público sus trabajos de dorado de toda clase de cuadros y retablos, restauración de muebles, imitación de maderas y mármoles, ofreciendo garantías en todos sus trabajos, á precios económicos.

Se reciben encargos para fuera de la población en su taller, calle de Zamora, 64. 60-41

## FUNERARIA DE MANUEL RODRIGUEZ

28, CORRILLO, 28

Primera Casa en féretros de madera incorruptible y en coronas de pluma, hierro y porcelana.

**SERVICIO PERMANENTE**

Se afinan pianos y se reconstruye toda clase de instrumentos de cuerda.

## CENTRO JURIDICO-MERCANTIL

Dirección de asuntos industriales y mercantiles.—Consultas de Derecho mercantil y administrativo.—Redacción de bases y estatutos de Sociedades y Compañías.—Informes comerciales.—Concursos y quiebras.—Reclamaciones á las Compañías de ferrocarriles.—Rectificación de talones y recibos de portes pagados.

**Especies número 2; Salamanca.**

**GABRIEL'S BEER**  
CERVEZAS SELECTAS

UN BUEN CONSEJO

Clases: ESPECIAL y de MESA  
De general consumo en todas partes por su reconocida superioridad, perfecta elaboración y absoluta pureza.

**SELLOS PARA COLECCIONES**  
Se compran á buenos precios  
Don José Fernández de Villalta,  
Calle Doctores 4 y 6 entresuelo.

**IMPRESA Y LIBRERIA DE NUÑEZ**  
Rúa 25 y Ramos del Mansano, 42

IMPRESOS DE TODAS CLASES.—Modelación completa para Ayuntamientos y Jugados Municipales. Confección de obras literarias y científicas, folletos y periódicos. Libros de texto, novelas de los más renombrados autores nacionales y extranjeros, obras de consulta. Objetos de escritorio.

**TARJETAS POSTALES**  
Surtidos completos. Se reciben colecciones diarias, españolas y alemanas.  
Papel de escribir de lujo. Papeles comerciales superiores.

**VISTAS ESTEREOSCOPICAS**

**JARABE**  
**TONICO RECONSTITUYENTE**  
DE  
**C. FLORES**

Preparado á base de iodo forroso químicamente puro é inalterable.  
Útilísimo para el linfatismo, escrófula, clorosis, anemia y debilidad general.

De venta en la farmacia y droguería de Primo Sánchez.—Plaza de la Verdura números 5 y 7 (Salamanca), y en la farmacia de su autor en Peñaranda de Bracamonte.

## LA ESTRELLA

Sociedad Anónima de Seguros  
Capital social  
PESETAS 10.000.000  
Capital depositado en garantía:  
PTAS. 12.000.000  
Administradores, Depositarios y Banqueros

**Banco de Cartagena**  
**Banco Asturiano, de Industria y Comercio.**  
**Banco de Gijón.**  
**Rentas vitalicias.**  
Seguros: INCENDIOS, MARITIMOS, VALORES, VIDA.  
Subdirector en esta provincia  
**Don Cándido Martínez,**  
DOCTOR RIESCO, 33  
un a—2—s

## Al alcance de todas las fortunas

**Fonógrafo popular**  
Voz clara y potente. Emite los sonidos con tanta claridad como los mejores inventados hasta el día.  
Todos los cilindros de tamaño usual pueden aplicarse á este elegante y baratísimo aparato.

**Precio 30 pesetas**  
Cilindros impresionados con la mejor música alemana y española; óp ras, zarzuelas, marchas, etc., etc.

**Precio de uno 3 pesetas**  
Se sirven los pedidos á vuelta de correo y franco de embalaje.  
Único depósito en Salamanca y su provincia.

Intenso surtido en juguetes franceses y alemanes.

**EUREKA**  
Nuevo juego de tiro para salón y jardín, con pistola y carabina, con sus flechas correspondientes.

**FRUENDIA SANTOS BENITO**  
Plaza Mayor, 16, 17 y 18  
SALAMANCA

## En familia

se admiten una ó dos personas estables. Buen trato. Limpieza esmerada. Espaciosas habitaciones.

Para informes, en el comercio de ultramarinos de don Emilio Iglesias, Rúa 49 y en la imprenta de este diario.

**Antes de comprar...**  
Objetos para regalos, de fantasía, adorno ó utilidad.  
Porcelanas en servicios para café, almuerzo, té y figuras.  
**METAL BLANCO especialidad en cubiertas,** cafeteras, teteras, servilleteros, bandejas, etc.  
**Artículos de piel** tales como petacas, carteras, billetes, bolsillos y estuches.  
**Lampistería;** aparatos y accesorios para petróleo, electricidad y acetileno.  
**Cristalería,** centros, floreros, macetas, platos y flores artificiales; paraguas bastones.  
**Juguetes,** cestas, merenderos, filtros para agua y otros mil objetos.  
Ver nuestros completos surtidos y precios sin competencia!

**MOROSHIOS**  
ZAMORA, 1 y 3 15a11

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal  
37 años de existencia  
Seguros sobre la vida  
Seguros contra incendios  
Subdirector en Salamanca, don Segundo Hernández Iglesias.

## THE PACIFIC THEAM

NAVIGATION COMPANY

VAPORES CORREOS INGLESES

Billetes de pasaje y flete de mercancías á Pernambuco, Bahía, Río Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Valparaiso, Molendo el Callao, Guayaquil y puertos intermedios.

**REBAJAS A FAMILIAS**  
Informes y prospectos, gratis, en la Agencia de la Compañía. En Salamanca, don Jacinto Ibáñez, San Mateo, núm. 3.

Sistema portugués de fabricación del aceite

Se adicionan 10 litros de agua fría a cada 100 kilogramos de aceitunas que deban triturarse, con objeto de aumentar el agua natural de la aceituna, y habiendo así el aceite perdido en densidad, es más fácilmente expelido por la presión; las heces, más pesadas que el agua, caen prontamente al fondo del recipiente, con lo cual el agua se interpone y el aceite sube a la superficie. De esta manera las heces quedan separadas del verdadero aceite y no pueden comunicarle mal sabor: a continuación se filtra, por el procedimiento siguiente, y puede después destinarse al consumo, aunque sea a las cinco horas tan sólo de su preparación. La operación de filtrar se verifica colocando una tela de saco ordinario, pero cuidadosamente lavada con lejía, encima de un primer recipiente provisto de un sifón, por medio del cual pueden salir las aguas diversas, mientras que un grifo, colocado en la parte superior, facilita la salida del aceite, que pasa a un segundo recipiente, que contendrá hasta la altura de unos 20 centímetros de agua salada. Para llegar el aceite a este segundo recipiente, debe pasar por un cedazo finísimo ó por una tela de filtrar. Finalmente, el aceite pasará a un tercer recipiente provisto de un cedazo, del cual se le hará salir y se pasará por un filtro ordinario. No es necesario cambiar el agua salada después de cada filtración; en cambio es indispensable que en los locales donde se verifique la trituración de las aceitunas y en aquéllos donde se depositen los aceites, no exceda la temperatura de 17 á 18 grados.

CURIOSIDADES

Los peces

Los peces que viven en las profundidades del mar se hallan ingeniosamente adaptados para resistir enormes presiones. A la profundidad de 23.000 piés, la presión es de 9.000 libras por pulgada cuadrada, siendo así que en la superficie no pasa de 15. Un pez de 10 piés de largo presenta una superficie externa de 1.920 pulgadas cuadradas, el cual, á la profundidad referida, tendría que soportar un peso de 8.640 toneladas. Muchos de los peces que viven á tan grandes profundidades, son transparentes y porosos; lo que permite que el agua circule á través de su cuerpo, neutralizando así los efectos de la presión. Estos animales, aunque grandes y poderosamente armados, son casi invisibles en el agua, á causa de su transparencia. Al ser extraídos del fondo de los mares reventan, por lo general, antes de llegar á la superficie, á causa de la expansión del agua y los gases que contienen, y que se dilatan al disminuir la presión. Esto les ocurre algunas veces en que, en persecución del pescado pequeño, se elevan á regiones para las que no están organizados. Estas especies, tan poco parecidas á las que viven en más elevadas regiones, se distinguen por las grandes dimensiones de sus bocas, que no guardan proporción con su tamaño, y por los medios curiosos y originales de que se sirven para proporcionarse el alimento.

Se prohíbe escupir

El conde Pablo Tiesenhausen, secretario del consulado de Rusia en Nueva York, ha sufrido las consecuencias de la ley que prohíbe por higiene escupir en el suelo de los lugares públicos. Llevado ante un tribunal de policía, por haber escupido en el piso de una estación de Nueva York, ha sido condenado al pago de un dólar de multa. Tal medida aplicada en nuestro país, facilitaría seguramente tantos ingresos al Tesoro, que no tendrían que cavilar mucho los ministros de Hacienda para que resultara "superavit", verdad.

Bi-centenario

Los periódicos rusos aseguran que existe en el hospital de Tomek un hombre que tiene doscientos años de edad. Dichos periódicos, temiendo que se les tenga por embusteros, dicen que el anciano no tiene certificados de nacimiento y de identidad, y que es viudo desde hace ciento veinticinco años, después de haber estado casado cuarenta y siete. Ahora está continuamente en cama, pero su inteligencia está despejada. Recuerda haber visto á Pedro el Grande y á la reina Catalina.

¡Qué suerte!

Un compañero en la Prensa dejó olvidado sobre una mesa de su casa un sobre que contenía dos billetes de 1.000 pesetas. El sobre cayó al suelo, y al hacer la criada la limpieza de la casa barrió los papelititos aquéllos, que fueron á parar á la espuerta. Cuando nuestro compañero se enteró de lo sucedido, empezó á hacer indagaciones; pero todo fué inútil. Por deducciones cayó en la cuenta de que el sobre estaría en la basura que se había llevado la traperera, la cual vive en Pueblo Nuevo, y allá se fué en busca de las 2.000 pesetas.

Los gordos

En Woodchurch vive un joven de doce años, que pesa 115 kilogramos y cuyo abdomen mide un metro y diez y ocho centímetros, y alrededor del talle, un metro treinta y dos. Su estatura es de un metro setenta y tres centímetros. Un habitante de Douvres, Mr. Thomas Langley, pasa también por uno de los hombres más voluminosos de Inglaterra. Pesa más de 280 kilogramos; su abdomen mide un metro setenta y cinco centímetros. Al verlos andar por la población, nadie pondrá en duda que la dirección de los globos es un hecho. En España no tenemos hombres tan gordos, pero en cambio los tenemos mucho más pesados.

Ferrocarril gigantesco

Un periódico da la noticia de que, en reunión celebrada en Washington por los representantes de Méjico y de las repúblicas de la América central y meridional, el secretario de Negocios extranjeros y varios grandes capitalistas norteamericanos, se ha dado cuenta de un trazado de ferrocarril que ha de

poner en comunicación directa Nueva-York con Buenos Aires.

Esta línea arrancaría de la parte más meridional de Méjico (Estados de Oaxaca), seguirá por Guatemala (Honduras), Nicaragua y Costa Rica; por el istmo de Panamá, penetraría en Colombia y flanqueando desde aquí los Andes, atravesando dicha república, Ecuador y el Estado del Alto Amazonas en el Brasil, llegaría á un punto del territorio de Bolivia, desde el cual partirán ramificaciones á Río Janeiro (Brasil), á Montevideo, Uruguay, á Buenos Aires (República Argentina) y á Chile.

También se dirigirán líneas complementarias desde Colombia hasta Caracas (Venezuela), y desde el Alto Amazonas hasta Lima, en el Perú. El proyecto es de una grandeza sorprendente, más bien ciclópica. Para que nuestros lectores puedan formarse idea de su importancia, basta citar el hecho de que la distancia lineal entre Nueva-York á Buenos Aires es de unas 1.600 leguas; pero dadas las tremendas curvas de este ferrocarril, que ha de pasar por el istmo de Panamá y salvar la cordillera de los Andes y sus infinitas ramificaciones, puede calcularse que el total recorrido no ha de bajar de 2.200 á 2.300 leguas.

El propósito que se persigue no es otro que el de poner en comunicación rápida el interior de la América meridional con el Canal Panamá. Este gran ferrocarril será la gran arteria que enlace todas las pequeñas líneas férreas de la América del Sur; pues es de advertir que á las de la República Argentina, sólo le faltan algunas millas para unirse con las de Bolivia y Chile. ¡Lástima que lo que, este ferrocarril signifique, en último término, sea el primer acto de la toma de posesión de la América española por las empresas yanquis!

Un drama en un «sleeping-car»

La escena se desarrolla en un departamento de wagon-lit del expreso París-Niza. Dos viajeros, uno francés é inglés el otro, van sentados junto á las opuestas ventanillas. De pronto levántase el hijo de Albión, y dirigiéndose á la puerta de cristales del departamento, ábrela violentamente. Un momento después su compañero de viaje pónese de pie, y con un cortés *Pardón, monsieur*, cierra la portezuela y vuelve á su sitio. El inglés se levanta de nuevo, dice: —*Pardón monsieur!*, con acento enojado, y vuelve á abrir la puerta. Más, apenas ha ocupado su sitio, ve á su antagonista encaminarse hacia el objeto del litigio. El francés prorrumpió en otro político *Pardón monsieur*, y dá un monumental portazo. Entonces el inglés cogió con la mano derecha una abultada maleta y la arrojó con la fuerza de una catapulta contra los cristales, que caen hechos añicos, mientras con la mano siniestra enseña al francés un bolsillo repleto de luises. —*Pardón monsieur!* Le ruego que no se alarme. Pienso pagar el desperfecto en la estación próxima. Esta interesante escena ha ocurrido el jueves último, según cuenta *L'Echo de Paris* en su sección *Lait divers*. ¡Oh, la supremacía anglo-sajona.

PASATIEMPOS

Una señora dice á un diputado ministerial: —Deseo que hable usted al ministro en favor de mi marido para que le dé una credencial. Es un hombre muy entendido... —Lo sé; pero... —Muy entendido en eso de organizar motines. —En ese caso, cuente usted con la credencial.

Una madre pregunta á su hijo, niño de doce años: —¿De qué os ha hablado hoy el maestro en clase? —Del Amor. La madre, asustada: —¿Y qué os ha dicho ese desgraciado? —Que es uno de los ríos más grandes del Asia. —¡Ah!...

Solución á la charada de ayer:

ZAMORANA

SEGUNDO CONCURSO SEMANAL

I.—OHARADA

Habrás visto muchas veces al pié de *tercia-primer* parejas de enamorados; en el campo *tercia-tercia*; y en los prados de tu pueblo *todo*, dejando sujetas las manos, con resistente *prima-segunda-primer*.

La solución el día 2 de Abril

SEGUNDO CONCURSO

I.—Solución á la charada del día 29

Han remitido solución exacta á la charada MATAMALA:

Celso Manzana te comprendo.—Teodoro Ravachol Valladolid.—R. S. Y. (a) Sancho.—Guasona, elige entre Fili y M.—El capitán Grant.—Cadete.—Marianini... Meci... Tinori... saludan Aurelia.—Muley Arafá.—Mimosilla, ¿vas esta noche Plaza? —Justa, San Pablo, entusiasmada estudiante.—Selarroc amigo de Cantiviri.—Bencina Formeno recuerdan Cachita.—Aceptar arranca Vitigudino.—Compadre, seis tiros sin pichón.—¿Qué tal resultó acta? Burgundóforo.—Figonero ¿preste Antonia?—Blasillo íntimo amigo.—María máquinas.—Eloy, Alfredo y Gnzalo.—Castor declaróse en Villar Gallimazo.—Fernán ¿cuál E. ó S? —Plaza Verdura, estudiantes guasones, tenorios.—Tienes mucha gracia P. P.—Cabo brigada acordarse de Cachita.—Leandro cuanto corre.—Un Sobreviviente.—Señorita gústale cantalupo.—Hidalguito que te tengan envidia.—Achaoc Aicrag Tacrof, niña encantadora.—Sargento 1.º Rolando.—Burgundóforo ¿vergüenza comer más cabrito.—Violin latero.—Uno que da patatas, Marianini.—Hilaria tiene mejor los ojos.—Lupazisa Aconurochara Gulumisan ¿inseparables?—Extrasuper y superfero.—C. que mon sima, estás G.—El cabo Elena.—A. Villares, guapisimo pero guapisimo.—Enamorado Prior llevar silla novena.—P. ¿presentaremos credenciales? —Buenos tardes.—Bencina no se rie muchachas.—Fea es la charada mil.—Saturino Jesús ganar partidas dominó.—Marcelo vas á la fiesta.—Prudencia contesta ¿quie-

res Senoicna?—María y las palomas, crían? —Chiquitin revoltoso y bailarín.—B. serte inútil pasear Corriño.—P. deja novio. —A. J. ilusionado por mellizas.—Luís y Pereiro casarse nunca.—Ilustrísimo señor Nicolás Carnes.—Borreguitos ¿queréis soles? avisar.—Carmen querer mucho cajista.—Domínguez reconcentrado en Miróbriga.—P. gústare C.—P. A. mantones.—Uno enamorado niña mostrador P.—Hermauco Barba, ¿impresionóte cucurbitáceas.—Medi te ama cariñosamente A.—Tomay Tomay.—Fonda Teresiana Alba niñas simpáticas.—Fernanda imprenta niña bonita ¡Ehe!

ESTAFETA

La Verdad.—"Me product"—Me produj dolor de cabeza la lectura de tus charadas.

D. Sinforoso.—Bonita, pero ya pasó la oportunidad. Se conserva, sin embargo, por si se presenta otra.

El retratado de la guasona.—Joaquín Doctor Valladolid.—¿De Salamanca y de Valladolid recibir el mismo día el mismo esqueleto? ¡Cosa más rara! De esqueletos, estoches, retratos, morenos, cocheros, escarpatos y patatas tenemos una colección de ejemplares triplicados, cuadruplicados, etcétera, que no hay más que pedir. ¿Se enteran los remitentes?

Pampiroloina.—Debes de ser un simpliain, querido Pampiroloina.

Carlo-Magno.—Cayó en el desierto al sol. Menos mal. Si es en los toros lo pasa mucho peor.

Martinez Campos.—Atar con una maroma ¡cielos! á su misma madre porque no le llevó á Roma, es cosa horrible, compadre.

Marianini.—Escribir charadas mal es pecado capital.

CERTAMEN CHARADÍSTICO

Hoy, domingo, empieza el segundo concurso semanal, con arreglo á las bases siguientes:

- 1.º Los premios serán DOCE, que consistirán en otros tantos lotes de una docena de preciosos tarjetas postales, escogidas entre colecciones nacionales y extranjeras.
- 2.º Se adjudicarán á los doce solucionistas que remitan soluciones exactas á las siete charadas, previo sorteo, en el caso de que sea mayor el número de los que hayan descifrado todas.
- 3.º Si así no sucediese, se hará el sorteo entre los que hubieren enviado mayor número de soluciones exactas, de modo que no queden nunca los premios sin adjudicar.
- 4.º Los solucionistas de la capital podrán depositar los cupones en el buzón hasta las siete de la mañana del día siguiente al de la publicación de la charada.
- 5.º Los de fuera deberán remitirlos en sobre abierto, franqueado con un sello de 14 de céntimo y con la dirección en esta forma: "Cuartillas para imprenta.—Sr. Director del periódico EL ADELANTO.—Salamanca"; concediéndoseles tres fechas para que puedan llegar á la redacción; esto es, que el cupón del día 1, por ejemplo, hemos de recibirlo el día 4.
- 6.º No se publicará la solución de cada charada, á la que seguirá la lista de solucionistas, hasta que haya transcurrido el plazo señalado en la base anterior; es decir que la solución del día 1, por ejemplo, se publicará el día 5.
- 7.º Las soluciones han de venir escritas con tinta en el cupón correspondiente y firmadas con nombres, apellidos, iniciales ó pseudónimos que no excedan de tres palabras, enviándose por no recibidos los que falten á cualquiera de estas condiciones.
- 8.º Durante el concurso no se publicarán charadas remitidas.
- 9.º No pueden tomar parte en el certamen los redactores del periódico ni los empleados y dependientes de la imprenta.

la litera diciendo:—La jugada está hecha, podéis apearos, querida Paola... Si siguiesen las huellas de la litera, no adelantarían gran cosa.

Apeóse Paola, el jinete se inclinó, la cogió por la cintura, y levantándola en vilo, la puso en la grupa de su caballo, mientras que el otro jinete decía á los silletteros: —Podéis volveros, pues ya no os necesitamos.

Les arrojó cuatro escudos que uno de ellos recibió en su sombrero y se fueron.

Noe y Enrique, pues en efecto eran ellos, tomaron al galope la dirección de Charenton, y al cabo de un cuarto de hora, volvieron la espalda á Charenton, y desandando lo andado, se metieron en un sendero que había al pie del recinto fortificado de París por la parte del Norte.

Noe llevaba á Paola en la grupa de su caballo y, al llegar á la puerta de Montmartre, hicieron alto. Paola se deslizó de la silla de Noe, y Enrique echó pié á tierra. La italiana puso su piecécito en la rodilla del príncipe, y merced á este punto de apoyo, saltó ligeramente sobre el caballo que la cedían.

—¡Adiós! ¡hasta la noche! dijo Enrique á Noe y éste y Paola montada en el caballo del príncipe, continuaron por el mismo sendero.

Enrique de Navarra se quitó la careta, la guardó en un bolsillo, volvió á entrar en París por la puerta de Montmartre, y se fué á pié hacia el Louvre y cuando llegaba á la orilla del río y se dirigía hacia el postigo del Louvre, vió una litera que seguía el mismo camino.

Una mujer asomó la cabeza á la portezuela y el príncipe conoció á la reina Catalina de Médicis, á la que saludó con profundo respeto, apartándose para dejarle

paso, pero la reina le llamó: —¡Señor de Coarassel Enrique se acercó.—¡bais al Louvre y á la cámara del rey?

—¡Oh! exclamó Enrique con modestia, Vuestra Majestad se burla de mí; un hidalgúelo como yo no entra de ese modo en la cámara del rey. Voy á ver al señor de Pibrac que es primo mío...

—¡Ah! dijo la reina y le miró atentamente, encontrándole el aire más cándido y natural.—Pues bien, prosiguió Catalina, os suplico, señor de Coarasse, que permanezcáis algunos instantes en el cuarto de Pibrac y esperéis allí hasta que yo envíe á buscaros.

—¡A mí... señora!...

—Acabo de ver á Renato, dijo la reina, y Enrique se estremeció, pero en su semblante conservó la mayor impassibilidad.—Y Renato me ha dicho que tenéis gran habilidad para leer en los astros...

Al decir esto, Catalina clavaba una mirada ardiente y escudriñadora en el príncipe de Navarra, que respondió en tono grave y modesto á la vez: —¡Vuestra Majestad sabe quizás que soy bearnés?

—Sí, por cierto.

—He vivido largo tiempo en los Pirineos entre pastores españoles y gitano que se ocupaban de nigromancia y quiromancia, señora, y me iniciaron en su arte... y hablaba con tal acento de buena fé, que la reina se impresionó.—Mas, añadió, debo confesar humildemente á Vuestra Majestad que, si á veces adivino, también me equivoco con frecuencia, porque la ciencia que estudié es todavía muy nebulosa para á mí. A menudo ando á tientas y basta un leve obstáculo para desviarme del camino recto, es decir, de la verdad.

Margarita sabía que la reina había ido á ver á Renato.—¿Y bien, señora? preguntó levantándose y corriendo hacia ella.

—¡Ah! suspiró Catalina, es horroroso... le han cargado de cadenas... Está en un calabozo húmedo y sin aire. El rey ha ordenado que le traten con sumo rigor.

Margarita no respondió.

—Sin embargo, murmuró la reina, yo esperaba salvarle, más un suceso raro me tiene trastornada, y á continuación contó Catalina su conversación con Renato y las cosas extraordinarias que éste le confiara, tanto la predicción que le hizo la gitana de Florencia, como lo concerniente al señor de Coarasse.

Si la reina no hubiese estado tan conmovida, no dejara de notar que el semblante de Margarita se ponía pálido y encendido, porque no sabía una sola palabra de las conversaciones que habían mediado entre Renato y Enrique, y esa supuesta ciencia adivinatoria la llenó de profundo estupor.

La reina continuó.—Al pronto me figuré que se trataba de alguna superchería de ese gascón, pero no es así, porque parece que dijo á Renato cosas que sólo sabía éste.

—¡De veras! exclamó la princesa alterada.

—Y como la gitana le predijo también que su hija causaría su muerte el día que se enamorase de un noble. Pues bien, estaba Renato tan dominado por esa idea, que me rogó fuera á buscar á su hija para traerla al Louvre y tenerla tan guardada como pudiera estarlo un tesoro, —la reina se calló un momento como si la emoción agosase su voz.—Quise, antes de ir á buscar á Paola, prosiguió,

provincia no están obligados á satisfacer el recargo municipal que hayan impuesto los ayuntamientos de las mismas, deben limitarse dichos funcionarios á exigirles en su día la exhibición de sus cédulas personales.

El descuento de las cédulas personales, correspondientes á las clases activas y pasivas, jornaleros, partícipes de cargas de justicia y demás perceptores de haberes del Estado, se realizará en 1.º de Junio próximo, al satisfacerles los haberes de Mayo anterior.

Además de las reglas anteriores, contiene otras la Real orden de índole burocrática que excusamos reproducir por no ser de interés para el público.

**Bolsa de Madrid.—Cotización del día 28**

FONDOS PÚBLICOS	DIA 27	DIA 28
4 por 100 perpetuo interior fin de mes	76 75	76 05
Id. fin próximo.	77	76 35
5 por 100 amortizable, serie de 50.000 pesetas.	96 20	96 25
Id. serie de 500.	96 30	96 25
5 por 100 amortizable (carpetas provisionales).	95 95	95 80
Banco de España.	480	480
Compañía de Tabacos.	427	424 50
Cédulas hipotecarias al 5 por 100.	105 30	
Banco Hispano-Americano.		141 25
<b>CAMBIOS</b>		
Paris.	35 15	35 15
Londres.	33 99	33 99

**Crónica local y provincial**

No escribe *Crotontilo* desde 1.ª Vera y nos anuncia, que en breve será un hecho la construcción de un ferrocarril que, partiendo de Oropesa ó Talavera de la Reina, atraviese toda la hermosa región de la Vera para terminar en Plasencia.

Tal proyecto es sumamente beneficioso para la provincia de Salamanca, pues por ella pasarán, necesariamente, los ricos productos que ofrece la Suiza extremeña.

La empresa constructora es obra y representación del señor Marqués de Comillas, con quien ha gestionado *Crotontilo*, como secretario de la *Liga Verata*, cuanto se refiere á este asunto.

También nos participa nuestro amigo, que el 25 del próximo Abril tendrá lugar la subasta del primer trozo de la carretera de Plasencia á Oropesa, atravesando la Vera.

En la concesión de tales beneficios, ha tomado parte muy activa y entusiasta el marqués de Mirabel.

En breve estarán alumbrados todos los pueblos de la Vera por electricidad, pues están concluyéndose las obras necesarias, aprovechando un magnífico salto de agua, de los muchos que abundan en tan privilegiado país.

Con mucha alegría vemos salir á la Vera del estado de inercia en que se hallaba, y de seguro que si se realizan pronto las obras expresadas, no habrá en España región alguna de la riqueza que la Vera.

Su orientación y altura sobre el mar hacen que pueda convertirse en espléndida estación veraniega, ya que desde Madrid, en ferrocarril, no se invertirá más de cuatro horas.

Ayer llegó á esta nuestro particular amigo don José Pedro Díaz Agero, primogénito del señor Conde de Malladas y candidato conservador por Ciudad-Rodrigo, distrito que ya representó en Cortes.

El señor Díaz Agero saldrá en breve á recorrerle.

Le ha sido impuesta por el señor Gobernador civil la multa de 100 pesetas á un individuo llamado Felipe Merino, por blasfemar en la vía pública.

Ayer fué puesto en libertad un individuo llamado León Ramos, el cual, por carecer de la correspondiente documentación, venía conducido á disposición de este Gobierno civil desde Bilbao.

Se halla vacante la plaza de depositario de fondos municipales del pueblo de Aldeanueva de F. gueroa, dotada con el sueldo de uno y medio por ciento de las cantidades que recauda.

Los aspirantes tendrán que presentar una fianza de mil pesetas.

Ayer una pobre anciana que iba implorando la caridad pública por la calle del Luchero, sufrió un accidente, produciéndose al caer al suelo una pequeña contusión en el brazo derecho.

Algunas personas que por allí pasaban, le prestaron los primeros auxilios que su estado necesitaba.

**En la Peluquería de Eugenio López.**—Plaza Mayor, 10 principal, se necesita un oficial.

En el pueblo de Traguntá se declaró el día 27 un incendio en la casa del vecino Nicasio Martín, cuyo siniestro pudo ser sofocado á los pocos momentos debido á los esfuerzos realizados por el resto del vecindario.

Las pérdidas son de escasa consideración, por la de que pudo ser extinguido en sus comienzos.

**REGISTRO CIVIL**

En el día de ayer se hicieron las siguientes inscripciones:

**Nacimientos**

Braulio Marcos Benítez, Manuel Alcón Martín y Manuel Marcos Hernández.

**Funciones**

Emilia Pérez Ceinos.

**VENTA DE CASAS.**—Se venden seis enclavadas, en el casco de la población. Para tratar, con Nicanor Gómez, calle de Z mora, 80. (Carnecería). 30—2

**A nuestros lectores**

No usar anteojos de cristal artificial, porque queman y debilitan la vista; proveerse de los renombrados *roca de precisión*, aprobados por los más afamados doctores y oculistas. Los expende el acreditado óptico de Madrid Mr. J. Dubosc, establecido hace treinta años.

Para mayor garantía del comprador, de sus cristales á prueba; y no siendo satisfactorios á la vista, devuelve el dinero.

Los de la provincia de Salamanca pueden hacer los pedidos en casa de su representante don Quintín Sánchez Talavera, Prior, 1, Salamanca.

Para más detalles, pídase el catálogo que se da gratis en casa de su representante y da explicaciones para el tratamiento de la vista.

Damos estos datos con gusto, para que nuestros lectores no echen á perder su vista.

J. Dubosc, óptico, Arenal, 19 y 21, Madrid. 9

Anoche fueron conducidos á la inspección municipal dos individuos que, después de haber abusado excesivamente del alcohol, escandalizaron en las Tahonas Viejas.

Ha sido nombrado, para desempeñar la plaza de auxiliar, recientemente creada, en la Caja de Crespo-Rasón, don Manuel Arciniega, con el sueldo anual de 1.250 pesetas.

La excelentísima señora Doña Isabel Soriano de Udaeta (q. e. p. d.) ha dejado en su testamento un legado de 2.500 pesetas para el hospital del pueblo de Macotera.

Señor Alcalde: Algunos estudiantes de Medicina se han acercado á nuestra redacción á pedirnos que roguemos á V. S., or-

dene la colocación de una acera en la calle de Caldereros, pues hoy es un verdadero martirio transitar por ella.

Nosotros ya hemos cumplido el encargo. Accedera V. ahora, á los deseos sus escolares?

Ayer fueron multadas por la alcaldía tres mujeres que se pusieron á lavar junto al depósito de aguas, lo cual está prohibido por las ordenanzas municipales.

Ayer tarde, en el barrio de Santo Tomás, dieron un escándalo más que regular, dos mujeres por cuestiones de vecindad en el que agotaron todo el *repertorio de adjetivos feos del diccionario*.

Algunas personas que por allí pasaron evitaron el que se fueran á las manos.

El notable artista, don Ramón de la Guerra, que dirige la compañía de zarzuela que actuará en Bretón durante la próxima Pasqua, procede también, como muchos de sus compañeros, del Lírico de Madrid, en donde ha sido director muy aplaudido.

**SE VENDE** la casa número 25 de la calle de Serranos. De su precio y condiciones dará razón el procurador señor Durán. 6-1

Esta mañana ha sido denunciado á la Alcaldía un queso, porque al pesar kilo y medio de su mercancía, *distrajo* 300 gramos.

Ha regresado de Barcelona y Valencia, nuestro querido amigo don Miguel Santos.

Ayer fué analizada en el laboratorio municipal toda leche que entró en esta ciudad, resultando del análisis que estaba en buenas condiciones.

Se calcula que han pasado de 4000 cuartillos los analizados.

La mercancía no fué devuelta á los expendedores hasta después de las diez de la mañana, cuando ya la venta de ella era difícil, causando con ello perjuicios de consideración.

En la iglesia de Santo Tomás, se han leído esta mañana las primeras proclamas matrimoniales de la bella y simpática artesana María Parro Martín y Antonio Garcá, inteligente operario de la imprenta de EL ADELANTO.

Según leemos en la prensa madrileña, hoy estrenará la Sociedad de Conciertos el poema sinfónico "E diablo mundo", de nuestro querido amigo y paisano el maestro Espino.

**TELEGRAMAS**

**De Marruecos**

Madrid 29.—Las kábilas cercanas á Tetuán amenazan con asaltar la plaza.

El Roghí ha enviado á las kábilas adictas á su causa muchas cabezas de partidarios del Sultán, como prueba de las últimas victorias que ha conseguido.

Dícese que Muley Arafá se halla cercado por la tribu de los Hainias y en situación muy crítica.

**La revolución de Macedonia**

Madrid 29.—Según comunican de Constantinopla, en estos días han pasado gran número de insurrectos desde Bulgaria al territorio turco.

**Fiestas en Lisboa**

Madrid 29.—Con motivo de la próxima llegada á Lisboa del rey de Inglaterra, hácese grandes preparativos.

El rey de Portugal saldrá en un buque portugués al encuentro del yate real.

Se está organizando una corrida de diez toros, en la que tomarán parte seis caballeros en plaza y un numeroso acompañamiento, además de la cuadrilla compuesta de cincuenta caballos y setenta peones vestidos á la antigua usanza portuguesa.

**El Tesoro portugués**

Madrid 29.—La situación económica del Tesoro portugués no puede ser más precaria. Dícese que el gobierno ha tenido que pedir al Montepío general 300 mil duros, para sufragar los gastos que ocasiona la visita á Lisboa del rey de Inglaterra.

**Contra un Tribunal**

Madrid 29.—En una población de la Provenza (Francia) ha habido una gran manifestación de protesta contra un tribunal de justicia, por haber impuesto 15 pesetas de multa á tres hermanas capuchinas, que después de la disolución de las congregaciones, habíanse reunido en una casa particular.

**Lo de Valencia**

Madrid 29.—La situación de Valencia es gravísima. Repítense las concentradas y silbas al gobernador. La población hállase alarmadísima, y teme que ocurra un serio conflicto, si el Gobierno no destituye al gobernador y al inspector Gómez Escudero.

**Corrida suspendida**

Madrid 29.—Se ha suspendido la corrida de toros anunciada para hoy, en Valencia, temiendo que á la salida se repitiesen con más gravedad los sucesos de estos días.

**Estudiantes heridos**

Madrid 29.—Se ha recibido un telegrama oficial del Gobernador de Valencia, en el que dá cuenta de hechos gravísimos ocurridos en aquella capital.

Los estudiantes apedrearon al Gobernador civil. El inspector de vigilancia y los agentes á sus órdenes dispararon contra los escolares, hiriendo á tres de ellos. La guardia civil restableció el orden.

**Contra Silvela**

Madrid 29.—Hoy se reunirán gran número de exdiputados conservadores, para mostrar su adhesión al señor Villaverde.

Revuélvense contra el señor Silvela, á quien acusan de debilidad para con el señor Maura, que parece se propone deshacer el partido conservador.

**Robo en una iglesia**

Madrid 29.—Dicen de Orihuela, que en una iglesia de aquella población se ha cometido un robo escandaloso. Los ladrones despojaron á las imágenes de las joyas que tenían, y cogieron otras valiosísimas que había en el templo.

**Los estudiantes republicanos**

Madrid 28.—En el miting celebrado ayer en esta Corte por los estudiantes republicanos, se acordó constituir una sociedad escolar republicana, que se oponga á los progresos de otras similares que tienen carácter reaccionario.

**Los presupuestos**

Madrid 28.—En el Consejo de Ministros que ha de celebrarse el miércoles próximo, se examinarán los presupuestos parciales de los ministerios que aún falta que conocer.

**Un rasgo**

Madrid 29.—La reina Isabel ha contribuido con 2.500 pesetas para la construcción de un mausoleo que perpetúe la memoria del señor Sagasta.

**A ejercicios**

Madrid 29.—El ministro de Marina ha manifestado que desea que la escuadra de instrucción vaya á primeros de Abril al puerto de Mahón, para hacer ejercicios de tiro y desembarco.

**Petición justa**

Madrid 29.—Los repatriados han pedido á los obreros que les ayuden y asistan al miting que aquéllos piensan celebrar, para pedir que se les paguen las cantidades que por alcancas se les adeudan.

**Rectificando al jefe**

Madrid 27.—El señor Villaverde ha manifestado que es inexacto que él dijera al señor Silvela, como éste asegura, que consideraba que su presencia en el Gobierno perjudicaba al partido.

Creo que el sistema de hacer economías á todo trance es el único que puede salvar á España, aunque todavía no lo comprende así la opinión.

**La bandera**

Madrid 29.—Se ha dispuesto que el acto de jurar la bandera los nuevos reclutas, se celebre en provincias con gran solemnidad.

En Madrid tendrá lugar el lunes y asistirá el Rey.

**La dimisión de un gobernador**

Madrid 29.—El Gobernador civil de Orense ha presentado la dimisión de su cargo, probando así su adhesión al señor Villaverde de quien es furibundo partidario.

**Matanzas de filipinos**

Madrid 29.—Comunican de Manila que los americanos han matado á 45 filipinos, que se habían insurreccionado contra los yanquis.

**El casamiento del Rey**

Madrid 29.—Telegrafían de Londres que se asegura en aquella capital, que don Alfonso XIII contraerá matrimonio muy en breve con la infanta Pilar, hija de doña Paz.

**Pintores españoles**

Madrid 29.—Telegrafían de París, que se ha inaugurado una exposición de cuadros, de artistas españoles.

**Huelga que se agrava**

Madrid 29.—Dicen de Barcelona que los huelguistas han hecho muchas coacciones. Entre ellos y los que deseaban volver al trabajo, ha habido una colisión, en la que se hicieron algunos disparos y se dieron muchos garrotazos. La guardia civil tuvo que disolver los grupos.

**Horroroso incendio**

Madrid 29.—Telegrafían de Marsella que un incendio ha destruido 800 barracas, quedando los habitantes sin albergue y en la mayor miseria.

**La Cruz Roja en Valencia**

Madrid 29.—La asociación de la Cruz Roja ha tenido que intervenir en Valencia, para curar los heridos causados por las descargas hechas por la guardia municipal.

Reina gran indignación contra las autoridades, que han ordenado á sus agentes la represión de las manifestaciones estudiantiles por medio de las armas.

**Un ciclón**

Madrid 29.—En Madagascar se ha desencadenado un ciclón, que destruyó gran número de aldeas.

Han ocurrido muchas desgracias personales.

**Contra los insurrectos**

Madrid 29.—Desde Tánger se ha enviado un contingente de tropas imperiales, para contener la insurrección de la kábila de Wadras, que ha proclamado Sultán al Roghí.

**La dinamita**

Madrid 29.—En Sou (Galicia) han estallado dos bombas de dinamita, que aunque no han ocasionado desgracias personales, causaron grandes destrozos en dos edificios. En éstos habían pintado antes manos negras y puñales.

**Lucha sangrienta**

Madrid 28.—Telegrafían de San Petersburgo, que los huelguistas de una fábrica de fundición agredieron á la fuerza pública, resultando de la refriega 281 muertos y muchos heridos.

RIVERA.

—¿De veras crees que me ama?... decía Margarita.

—Estoy segura de ello, señora.

—¿Dios mío dijo Margarita y suspiró. ¡Qué cosa tan triste es el ser príncipe!... Los príncipes son esclavos coronados. No les está permitido ni amar, ni ser amados, ni llorar, ni regocijarse...

—¡Oh! Vuestra Alteza mira las cosas bajo su aspecto triste.

—¿No sabes, querida, que si fuera dueña de mi destino, en vez de casarme con ese príncipe de Navarra tan zafio, quisiera ser noble como tú y poner mi mano en la *suya*? Nancy se sonrió alegremente y calló.—Hay en la vida presentimientos extraños, prosiguió Margarita. La primera vez que le ví, sentí extraordinaria emoción... y oí una voz que me decía: Este hombre representará un papel importante en tu destino...

Margarita iba á continuar sus confidencias que tanto placer causaban en el alma del príncipe, cuando llamaron despacio á la puerta.

Era la reina madre, que hizo una seña á Nancy para que se retirase. La reina madre no quería mucho á su hija; jamás tuvo más que un cariño sincero, el que profesó á su hijo menor, el duque de Alecon. Pero á falta de ese afecto que rehusaba á los demás hijos, existía para ella ese vínculo formando por la costumbre, y aun más quizás esa necesidad de expansión que le arrastraba al lado de la princesa y la impelía á confiarle sus pesares. Para Catalina era motivo de profunda aflicción la inesperada resistencia de Carlos IX, y el golpe que amenazaba á Renato la aterraba como si debiera caer sobre su cabeza.

—Sin embargo dijisteis la verdad á Renato.

Enrique miró á su vez atentamente á la reina. —¿De veras? preguntó.

—Sí, señor de Coarasse. Id ahora á la habitación de Pibrac y esperad hasta que os avise. Yo voy á entrar un momento en el cuarto de mi hija, y en seguida pasaré á mi gabinete.

—¿Desearía Vuestra Majestad?...

—Quiero consultaros, señor de Coarasse, dijo la reina y entró en el Louvre.

Enrique encontró á Pibrac que acababa de visitar la guardia de los suizos.—Venid, le dijo; conducidme á vuestro cuarto... ¡es preciso y urge!

Creyó Pibrac que se trataba de Margarita, y sin hacer la menor pregunta al príncipe, contestó sencillamente:—¡Vamos! Y le condujo á su cuarto por la escalera interior.

—Cerrad la puerta con cerrojo, y si llaman no abráis,—ordenó el príncipe y corrió al estante, lo abrió y se deslizó en el pasadizo misterioso, dejando bastante asombrado á Pibrac.

Cuando el príncipe miró por el pérfido agujero que el genio de Diana de Poitiers abriera en los pies del marfil del crucifijo, no había ido aún la reina al aposento en que estaba Margarita con Nancy.

La bella princesa, reclinada en una otomana colocada enfrente del crucifijo, hacía saltar con la punta del pie su babucha y miraba á su camarista con melancolía y Nancy, sentada en un escabel y con una aguja en la mano, se ocupaba en poner unos lazos.

La reina madre iba de incógnito, precedida nada más que de su chambelán; así es que los que acababan de asistir al rapto de Paola, no podían suponer que la señora que se apeó de la litera y fué á llamar á la tienda de Renato, era la madre del rey á la que nadie respondió. Volvió á llamar más recio, y no oyó ningún ruido y se acercó al grupo de los tenderos:—Dispensad, amigos, dijo, ¿esa no es la tienda de Renato? no está en casa?

—Dicen que está preso, respondió la mercera.

—¿Pero... su hija?

—¡Ah! replicó la mercera, llegásteis tarde, señora.

—¿Y por qué? preguntó Catalina.

—Porque no hace un cuarto de hora que dos apuestos caballeros se han llevado á la hermosa Paola.

Reprimió Catalina un grito de terror; se acordó de las angustias de Renato, y la supersticiosa italiana no dudó ya que la gitana de Florencia había adivinado, y que su querido Renato era hombre condenado á una muerte próxima. La predicción parecía á punto de realizarse.

**XI**

Mientras Catalina de Médicis escuchaba los pormenores del rapto de Paola, ésta se alejaba en su litera por el otro lado del río. Su comitiva cruzó el barrio de Saint-Paul y llegó á la puerta de Saint-Antoine y no bien la hubieron atravesado, cuando uno de los jinetes, el que cabalgaba á la izquierda de la bella florentina, mandó parar